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*  Наши отличники

Николаи Заломов, Лспинскиіі стипендиат, студент 
группы Мм-444 недавно был принят кандидатом в 
члены КПСС.

Читайте о нем па третьей странице номера
Фото А. ВЛАДЫКИНА.

/
11а экране дисплея по

явился осторожный вопрос:
— Хотите исправить?
Светлана Алексеева,

старший инженер-програм
мист, недавняя выпускница 
матмеха УрГ'У, ставшая мо
им гидом в скромном зале 
вычислительной техники ка

федры технологии машино
строения, оставляет этот во
прос без внимания. Ей важ
но в принципе показать, 
как происходит диалог меж
ду человеком и машиной. А 
вот для студентов, делаю
щих расчеты к курсовой ра
боте, заботливость СМ 4 
(такова марка электронно-

Одной из первых 
на электрофаке сдава
ла зачет группа ЭТ-143 
(комсорг О. Кузнецо
ва). Чувствовалась 
неопытность перво
курсников. Не всем 
удавалось связно вы
разить свои, в общем- 
то, правильные мысли. 
Некоторые удовлетво
рительно отвечавшие 
на вопросы о событиях 
последних недель, те
рялись, когда речь за
ходила о событиях по
лугодовой давности.

Похоже студенты 
рассуждали согласно 
печально известной 
традиции — учить все 
в последний день. Но 
и для политзачета этот 
метод неприемлем. Тут 
нужно в течение всего

*  Политзачет

Набирает темп
года каждый день чи
тать газеты. Никаких 
других секретов в этом 
деле нет. Все же груп
па оставила приятное 
впечатление. Большин 

‘ ство недостатков носит 
временный, возрастной 
характер. Уверенно от
вечали на свои вопро
сы С. Глебов, Н. Ко
зырни. В целом пока
зали неплохой уровень 
знаний и дпѵгие сту
денты. Кстати, зимнюю 
сессию эта группа сда
ла удачно, хорошие 
оценки получены по

истории КПСС. Так 
что резервы роста 
есть. Через год будет 
видно, сумели ли в 
группе их использо
вать.

В заключение не
сколько замечаний по 
ходу политзачета в ин
ституте. В большинст
ве факультетских ком
сомольских организа
ций к проведению это
го мероприятия отнес
лись ответственно. Но 
не обошлось без орга
низационных неуря

диц. Так, агитаторы 
теплофака, мехфака и 
технологии силикатов 
до сих пор не пред
ставили графики про
ведения политзачетов 
на факультетах в ко
митет ВЛКСМ инсти
тута. На инженерно
экономическом в ко
миссии по приему по
литзачета не включены 
члены лекторской 
ігруппы факультета. 
Пока еще есть время, 
необходимо исправить 
организационные недо
статки, чтобы закон
чить политзачет с хо
рошими результатами.

М. МОЗ, 
член комитета 
ВЛКСМ УПИ.

Репортер здесь редкий гость

Свет мой, ЭВМ, скажи...
н ы ч ислит ел ь н о й машины)
совсем не лишняя.

— Несколько дней назад 
была на заводе у техноло
гов,— рассказывает Светла
на, меняя диски с програм
мами задач.— Выяснилось, 
что молодой специалист, 
подбирая тот ил« иной вид 
обработки материала, про
сматривает справочников во
семь. Конечно, технолог по
опытнее обойдется и тремя, 
а то и вовсе отложит их 
в сторону. Но на это у него 
ушел не один и не два 
года работы. А с помощью 
систем автоматизированно
го проектирования техноло
гических процессов, кото
рые все прочнее входят в

производство, квалифициро
ванно и быстро сможет ра
ботать и начинающий тех
нолог. Кстати, на кафедре 
технологии машиностроения 
начали готовить инженеров 
со специализацией по 
САПР.

Какой материал для того 
или иного изделия будет 
наиболее подходящим? Как 
лучше его сделать? На ка
ком станке? На эти во
просы, требующие знаний 
основных принципов техно
логии машиностроения, от
вечать студентам. А вот 
варианты технологических 
процессов предлагает ма
шина. Вернее — программа, 
заложенная в ней, а еще

точнее — инженер-програм
мист.

Светлана Алексеева, как 
и ее коллеги, составляя за
дачи, не забывает учебные 
функции своей СМ 4. 
Ведь эта машина для сту
дентов — тренажер, первая 
ступенька в освоении ими 
вычислительной техники. 
Поэтому Светлана стре
мится сделать общение 
студента с машиной более 
приятным и менее затруд
нительным. Мне показывали 
действующую инструкцию к 
лабораторной работе из де
вяти страниц. А создавае
мая сейчас методика к прак
тическому занятию не пре
высит и полутора.

— Вопросы, задаваемые 
машиной, должны не Про
сто быть важными, необхо
димыми, но и красивыми, 
по возможности игровы
ми, — убеждена Светлана.

Отведенное нам машин
ное время кончается. Реше
ние задач фиксируется 
ЭВМ на бумаге. Ответы 
строги, коротки, деловйты. 
Экран дисплея становится 
матовым. Диалог закончен. 
Но скоро начнется вновь: 
сюда, в машинный зал ка
федры технологии машино
строения, приходят делать 
расчеты для курсовых ра
бот старшекурсники со все
го факультета.

Е. Е В Г Е Н Ь Е В А .

Хроника * Хроника * Хроника *  Хроника
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КОМИССИЯ 
ПРИСТУПИЛА 

К РАБОТЕ
Первого марта состоялось 

организационное заседание 
идеологической комиссии 
парткома института (предсе
датель комиссии секре
тарь парткома В. А. Лебе
дев, заместитель — зам. се
кретаря , парткома по идео
логической работе А. Ф. 
Титков, ответственный се
кретарь — С. Г. Королев.) 
В комиссии образованы: 
группа планирования (руко
водитель В. Н. Трубин), 
информации (В. Э. Лебе
дев), социологических ис
следований (Г. Н. Каре- 
лова), изучения и обобще
ния опыта (А. В. Кружа- 
лов). Согласно положению 
об идеологической комис
сии определены основные 
задачи ее как совещатель

ного органа партийного ко
митета. Это — анализ и 
координация работы обще
ственных организаций, изу
чение состояния идейно
воспитательной работы в 
партийных организациях, 
выработка рекомендаций по 
повышению уровня идейно
политического, трудового и 
нравственного воспитания в 
коллективах.

На заседании был ут
вержден план работы на 
второй семестр.

ЗАВЕРШИЛСЯ
смотр агитбригад и кол
лективов художественной 
самодеятельности ССО УПИ. 
Диплом первой степени по
лучила агитбригада «Им
пульс». Программы '«Аэли
ты» и «Гнанэи» решением 
жюри удостоены дипломов 
II степени. Жюри отметило 
хороший уровень музыкаль
ных номеров ССО «Веро
ника».

Однако лауреатом смотра 
не стал никто. Жюри от
метило общее для всех 
программ — их недостаточ
ную продуманность и целе
направленность.

В СОЛНЕЧНОЕ
мартовское воскресенье со
стоялась традиционная эс

тафета альпинистов УПИ. 
На склонах Уктусских гор 
физическую и техническую 
подготовку продемонстри
ровали более 60 участни
ков. На 10 этапах эстафе
ты, включающей бег в го
ру, лыжные гонки, подъе
мы по крутым скалам с 
применением сложной аль
пинистской техники и пере
носку «пострадавшего»,
развернулась увлекательная 
борьба.

Победителями соревно
ваний четвертый год под
ряд стала команда факуль
тета технологии силикатов, 
в острой конкуренции опе
редившая физтехов и теп
лоэнергетиков, занявших 
соответственно II и III мес
та. О накале борьбы свиде
тельствует хотя бы тот 
факт, что участвовавшие в 
одном забеге команды Тс 
и Тэ финишировали * одно
временно. Лишь отсутствие 
штрафных баллов вывело 
команду Тс вперед.

Б. ПОНИКАРОВ,
доцент кафедры 

физвоспитания.

СЕМЬ ЛЕТ НАЗАД
родился отряд на мех- 
факе — «Аэлита». Эти 
годы поработали девчон
ки на КАТЭКе, на мест

ной целине. Ударниками 
трудовых вахт последнего 
лета стали Ольга Папина, 
Галя Провозём, Бэлла 
Вайнштейн, Вероника Жи- 
гай, Наташа Ш карлат.

О. ДЮКОВА, 
боец.

В МИНУВШИЙ 
ВТОРНИК

в общежитии радиотех
нического факультета со
стоялась встреча студен
тов и сотрудников УПИ с 
зав. отделом фантастики 
журнала «Уральский сле
допыт» В. И. Бугровым 
и геологом-41. Г. Халыи- 
баджаном, страстным со
бирателем книг по фанта
стике. Встреча была по
священа 100-летию со дня 
рождения Александра Ро
мановича Беляева, кото
рый стал первым совет
ским писателем-фантас- 
том.

В. И. Бугров рассказал 
о работе и планах «Ураль
ского следопыта». Он 
сообщил, что третий но
мер журнала за этот год 
посвящен А. Беляеву, а 
в Средне-Уральском книж
ном издательстве вышло

«Избранное» этого писа
теля.

В. ОСЕТРОВ, 
ассистент кафедры 

политэкономии.

ПРОШЛИ 
СОРЕВНОВАНИЯ
по вольной борьбе (в за
чет 47-й спартакиады УПИ), 
которые продемонстриро
вали возросшее мастерство 
наших спортсменов — бор
цов. Победу одержала 
команда металлургическо
го факультета, на втором и 
третьем местах — механи
ки и физтехи. Победителя
ми в порядке весовых кате
горий стали: Ч. Гамбат |Рт), 
Р. Шамсединов (Мм),
С. Батчаулун (С)г С. Гиль- 
варг (Фт), В. Решетников 
(Мт), В. Сорокин (Мм), 
В. Севостьянов (Мт), В. Ива
нов (Эт), Н. Коломейцев 
(Мт).

В. ИВАНОВ, 
комсорг сборной 

команды.
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лексную программу 
коммундетиче с к о г о 

воспитания трудящихся, 
партия определила главную 
задачу — формирование ак
тивной жизненной позиции. 
Это определение по своей 
сути близко понятию миро
воззрения, но значительно 
шире по объему. Мировоз
зрение — система обобщен
ных взглядов человека на 
окружающую действитель
ность, теоретическая осно
ва его деятельности. Жиз
ненная позиция — не только 
взгляды и убеждения, но и 
непосредственное эмоцио
нальное восприятие, психо
логические установки, прак
тические действия. Главное 
в ней — общественная зна
чимости, социальная на
правленность. Прежде все
го она выражает отношение 
человека к обществу, кол
лективу, другим людям, к 
самому себе. Вся деятель-

Идеологическая работа —  дело каждого
говорится, что студент обя
зан «...систематически при
обретать навыки организа
ции массово-политической 
и воспитательной работы».

Уже стала аксиомой 
мысль, что современное 
производство нуждается в~ 
специалистах, не только об
ладающих высокими про
фессиональными знаниями, 
но и умеющих вести до
статочно квалифицированно 
общественно - политическую 
работу; подтверждать свою 
активную жизненную пози
цию практическими делами.

Активную жизненную по
зицию студента не воспи
таешь только бесконечным 
употреблением слова «надо» 
и призывами проявлять ак
тивность в общественной 
жизни. К серьезной задаче, 
задаче не одного дня и 
даже не одного года надо

эстетическое воспитание, во
енно-патриотическое, спор
тивно-массовое, трудовое. 
По каждому разделу и для 
каждого курса кафедры 
должны разработать меро
приятия на планируемый 
отрезок времени.

В-третьих, кафедральный 
план коммунистического 
воспитания должен форми
роваться и разрабатываться 
парторгом кафедры сов
местно с заведующим ка
федрой, ученым секрета
рем, профоргом. Роль пар
тийной организации должна 
быть ведущей по коммуни
стическому воспитанию сту
дентов.

Исходя из этих различий, 
в планировании работы по 
коммунистическому воспи
танию на кафедрах и фа
культетах должен осущест
вляться единый подход:

группа совместно с кафед
рой.

Эффективность работы 
во многом будет зависеть 
от того, насколько план по 
коммунистическому воспи
танию студентов кафедры и 
план комсомольской рабо
ты группы «состыкованы» 
друг с другом. Чтобы по
высить эту эффективность, 
в основу плана работы 
комсомольской организа
ции группы должны быть 
положены планы работ кур
сового бюро ВЛКСМ, ком
мунистического воспитания 
студентов кафедр, прикреп
ленного преподавателя
группы. В нем придусматри- 
ваются те же разделы, что 
и в кафедральном плане. 
Безусловно, эти предложе
ния носят рекомендатель
ный характер: необходимо 
учесть конкретные условия

ЧТОБЫ ПЛАН И ФАКТ СОВПАДАЛИ
ность человека, любой его 
поступок связаны с сущест
вующими общественными 
отношениями, оказывают 
определенное воздействие 
на социальную действи
тельность — социальная на
правленность носит объек
тивный характер.

Значение и роль личност
ного фактора в условиях 
развитого социализма рез
ко возрастают, иными сло
вами: возрастает личная от
ветственность каждого че
ловека за общее дело.

Социалистическое содер
жание, социалистическая 
направленность поступков, 
взглядов, мотивов и 
чувств — основа активной 

кизненной позиции совет- 
:кого человека — об этом 
шла речь на июньском 
1983 г.) Пленуме ЦК КПСС.
3 обществе развитого со

циализма, таким образом, 
активная жизненная позиция 
определяется как устойчи
вая, стабильная система 
поведения человека, на
правленная на утверждение 
норм и принципов комму
нистической морали во всех 
сферах общественной жиз
ни.

Студент — будущий руко* 
водитель производства. 
Воспитание активной жиз
ненной позиции у него 
дело первостепенной важ
ности. Это достигается че
рез систему коммунистиче
ского воспитания, непо
средственно реализуется она 
через общественно-полити
ческую практику. Мало 
сформировать коммунисти
ческое мировоззрение у 
будущего специалиста, надо 
уметь применять знание 
марксистско-ленинской тео
рии на практике. Минвуз 
СССР, определяя права и 
обязанности студентов, за
крепил ОПП и как право 
советского студента, и как 
его обязанность. В пункте 
десятом Положения о вузах

и подходить основательно — 
целенаправленная, коорди
нированная, повседневная 
работа администрации, пар
тийных организаций, комсо
мола, и профсоюза — осно
ва успеха.

Всякая работа начинается 
с планирования. В нашем 
случае первый этап плани
рования — пятилетний комп
лексный план коммунисти
ческого воспитания студен
тов в УПИ. Естественно, что 
мероприятия, включенные 
в этот план, в основном 
общеинститутского характе
ра, без учета особенностей 
работы факультетов и ка
федр.

Задача институтского 
комплексного плана —»слу
жить канвой для конкрет
ных разработок по каж
дому факультету и кафедре. 
Общеинститутские задачи 
«переводятся» на язык кон
кретных мероприятий в каж
дой конкретной академи
ческой группе.

Часто возникают вопро
сы: как увязать между со
бой план учебно-воспита
тельной работы кафедры и 
план коммунистического 
воспитания студентов! Чем 
они, собственно, отличаются 
друг от друга! На наш 
взгляд, таких основных от
личий несколько. Во-пер
вых, по плану учебно-воспи
тательной работы, как пра
вило, указываются общие 
направления кафедральной 
работы со студентами. В 
плане коммунистического 
воспитания они дифферен
цированы: с пятикурсни
ком нужны иные методы 
работы, чем с первокурсни
ком.

Во-вторых, структура пла
на по коммунистическому 
воспитанию регламентиро
вана достаточно подробно. 
Включены разделы: органи
зация воспитательной рабо
ты, идейно-политическое 
воспитание, нравственно-

— Разработка кафедрой 
мероприятий плана комму
нистического воспитания 
студентов должна вестись 
по каждому курсу отдельно, 
включая стажировку вы
пускников. План утвержда
ется ежегодно — с учетом 
изменений в общественной 
жизни института, страны, 
состава контингента студен
тов, поступивших на пер
вый курс.

— План по факультету 
имеет ту же структуру, что 
и институтский. Соответст
венно, мероприятия по фа
культету носят обобщенный 
характер (с учетом специ
фики факультета, естест
венно). План составляется 
на пятилетку и утверждает
ся ежегодно — учитывая из
менения и коррективы ка
федральных планов.

Составление * этих пла
нов — первый шаг в работе 
по коммунистическому вос
питанию студентов. Планы 
необходимо довести до 
академической группы. Как 
показала проверка на ме
таллургическом и инженер
но-экономическом факуль
тетах, здесь происходит 
разрыв в реализации даже 
прекрасно разработанных 
планов.

Не всегда мы получали 
утвердительные ответы ком
соргов групп на вопросы: 
знают ли они о существова
нии кафедрального плана 
коммунистического воспи
тания студентов! Знают ли 
они о мероприятиях, кото
рые должны пройти в груп
пе согласно этому плану?

Положение явно не ло 
гичное: имеются хорошо
разработанные планы на 
факультетах и кафедрах, а 
в группах они либо не реа
лизуются, либо реализуют
ся частично* Кто должен их 
реализовать! Анализ запла
нированных мероприятий 
показал — комсомольская

и сложившиеся формы 
организационной работы 
кафедр со студентами сво
ей специальности. >

Идеологическая комиссия 
парткома хотела бы выслу
шать мнение партийных, 
комсомольских и других 
организаций по поводу 
этих предложений. Все они 
будут учтены.

Немаловажен, на наш 
взгляд, и вопрос: когда со
ставлять планы? Если гово
рить о комсомольской ор
ганизации группы, ответ 
однозначен— после перевы
борной компании, в нояб
ре — декабре. Кафедраль
ный план и план работы 
прикрепленного препода
вателя составляются в кон
це учебного года — июле. 
Чтобы не было разрыва — 
необходимы коррективы в 
плане работы комсомоль
цев группы на сентябрь — 
октябрь.

Предлагаемый порядок 
согласования планов — не 
догма, но в любом случае 
здесь что-то надо решать. 
Последний вопрос — кто 
должен осуществлять коор
динацию кафедральных 
планов по коммунистиче
скому воспитанию студен
тов с планом комсомоль
ской работой группы! От
вет один — прикрепленный 
преподаватель совместно с 
партгрупоргом кафедры.

Предлагаемым перечнем 
проблем не исчерпываются 
все вопросы, связанные с 
совершенствованием рабо
ты по коммунистическому 
воспитанию студентов в на
шем институте. Целесооб
разно продолжить этот 
разговор на страницах га
зеты.

Б. ТРУХИ Н, 
член парткома,

С. КОРОЛЕВ/ 
ответственный секретарь 
идеологической комиссии 

парткома.

Что такое КОК
В конце прошлого семе

стра комиссией обществен
ного контроля, работающей 
при профкоме студентов, 
была организована заочная 
конференция. Она показала, 
что студенты имеют к ра
ботникам практически каж 
дой столовой комбината пи
тания немало претензий, 
предложений, пожеланий, 
которые не записаны в 
«книгах жалоб и предло
жений». Почему редко поль
зуются этими книгами? Во- 
первых, в перерыв мало 
времени — тут бы успеть

как-нибудь поесть или пере
хватить в 3X3 пирожок с 
чаем... Во-вторых, не все 
уверены, что с записями в 
книге будут разбираться. 
А напрасно. При профкоме 
студентов существует ко
миссия общественного кон
троля. Она помогает КП 
в организации дежурств 
студентов в столовых, в до
ставке продуктов в буфеты 
студгородка. Но одно из 
основных направлений ра
боты КОК — контроль за 
работой всех предприятий 
комбината питания. В со

ставе комиссии более 40 че
ловек. В каждой академи
ческой группе должны вы
бираться общественные инс
пекторы. Их задача — ин
формирование КОК своих 
факультетов о замеченных 
нарушениях правил совет
ской торговли. Это повы
шает оперативность нашей 
работы. В общежитии по
явились стенды КОК, на 
которых имеются кармашки 
для жалоб и предложений 
по работе столовых' и бу
фетов КП УПИ.

Для того, чтобы студен
ты могли высказать свои 
претензии к работникам 
КП, 5 апреля 1984 года 
проводится «потребитель

ская конференция». Это не 
просто вечер вопросов и 
ответов, это представитель
ное собрание, которое вы
носит решение и контроли
рует его выполнение. На 
конференцию приглашены 
администрация КП УПИ, 
директора и заведующие 
производством всех столо
вых, представители Киров
ского райисполкома и го
родского управления обще
ственного питания.

Примите участие в ра
боте конференции. '

А. СУХОМЛИНОВ,
зам. председателя ко
миссии общественного 

контроля.

*  Моя Родина — СССР

Арктика. На ледяном острове — плоском айс
берге площадью более 20 квадратных километров в 
условиях полярной ночи живут ,и работают около 
50 отважных полярников — сотрудников Арктиче
ского и Антарктического научно-іисследовательского 
института. Более шести тысяч метеосводок ушло 
на материк с этой плавучей лаборатории.

Здесь ведутся наблюдения над погодными про
цессами, динамикой ледяного покрова, особенно
стями взаимодействия атмосферы и гидросферы в 
условиях действующих льдов Северного Ледовитого 
океана. А рктика — «кухня» погоды. Сведения со 
станции «СП» используются для прогнозирования 
погоды и климата на больших территориях нашей 
страны, ледовых условий плавания по Северному 
морскому пути. В этих данных нуждаются моряки, 
летчики, геологи, »строители. Огромную помощь в 
повседневном труде зимовщикам оказывают авто
матическая и телеметрическая аппаратура.

Фотохроника ТАСС.—

В парткоме УПИ
В прош едш ий четверг^ 

партийный комитет инсти
тута рассм отрел вопрос о 
работе комитета ВЛКСМ  ин
ститута по организации 
учебно-воспитательной ра
боты в академ ических груп
пах в свете решений X IX  
съезда ВЛ КСМ . На заседа
нии отм ечалась заметная 
активизация в организации 
и руководстве учебно-вос
питательной работы благо
даря целенаправленной и 
активной работе в данном 
направлении зам естителя 
секр етаря комитета ВЛКСМ  
О. М елю хова и п р ед седа
теля учебно-воспитатель
ной комиссии института 
С . Лаппо.

Но наряду с полож итель
ными сдвигами в работе 
комитета ВЛ КСМ  УПИ в 
этом направлении пока ещ е 
есть недостатки . Так, не на 
долж ной высоте ведется ра
бота по воспитанию личной 
ответственности ком со
м ольского  актива академ и
ческих групп , курсов и ф а 
культетов за результаты  
учебы в своих ком сом оль
ских коллективах. У спевае
мость членов комитетов 
комсомола ф акультетов , 
бюро курсов и комсоргов 
ещ е не является прим ером 
добросовестного  отнош е

ния к делу . Были указаны и 
другие недостатки в учеб
но-воспитательной работе в 
академ ических группах.

Заслуш ав и обсудив д о 
клад секретаря комитета 
ВЛ КСМ  института О . М оисе
ева и сообщ ение п р едсе
дателя комиссии парткома 
А . В. Грачева, партийный 
комитет принял постановле
ние. Ком итету ВЛКСМ  ин
ститута указано на необхо
димость организации д и ф 
ф еренцированной учебы 
комсоргов первых-третьих 
курсов, при этом комс- 
оргов-первокурсников в 
первую  очередь учить м е
тодике организации работы 
в группе, основам планиро
вания, делопроизводства 
и контроля за выполнением 
принимаемых решений.
Среди  решений, направлен
ных на улучш ение учебно- 
воспитательной работы в 
академ ических группах,
есть и такие, которы е обя
зывают партбю ро ф акуль
тетов усилить контроль за 
деятельностью  учебно-на
учных отделов комитетов 
ВЛ КСМ , ф акультетов , УВК 
каф ед р , рассматривать
один раз в сем естр  состоя
ние учебно-воспитательной 
работы в группах первого, 
второго курсов.

«ВЫГОВОР ЗА 
НЕДОВЛОЖЕНИЕ»

В сентябре прошлого го
да в «ЗИК»е был опубли
кован материал «ьКолесо 
отписок», где речь шла о 
нарушениях в работе ком
бината питания. 29 января 
КОКом была проведена 
проверка филиала столо
вой № 4, которая распо
ложена на теплофаке. Бы
ло обнаружено: «борщ с
уткой», как было указано 
в меню, продавался без 
утки; бифштексы весили
по 58  граммов при норме 
75; в зале находилась кни
га жалоб за 1976 (!) год. 
Спустя месяц, мы получи

ли ответ, в котором отсут
ствие утки в борще назва
но безобидным «недовло
жением». Повару Никола
еву объявлен выговор, а 
«за допущенный недовес в 
бифштексах повару-брига- 
диру Воробьевой объявле
но замечание».

Все эти факты говорят 
о том, что «колесо отпи
сок» продолжает крутить
ся дальше, и администра
ция КП не пытается его 
остановить,

А. СТАРИКОВ, 
председатель КОК 

профкома студентов.
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*  Экономическое сознание — каждому

СОЗНАТЕЛЬНОСТЬ ПАЮС ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
В «ЗИК»е (№ 12 за 1984 

год) был опубликован ма
териал «Не по-хозяйски», 
где рейдовой бригадой 
«Комсомольского прожек
тора» анализировалось, 
как студенты и сотрудники 
института экономят элек
троэнергию. Оказалось: не 
экономят, не приучены к 
этому. Сегодня мы продол
жаем публикацию материа
лов этого цикла.

Е СЛИ часто наблюдать 
пусть деже интерес
ную картину, слы

шать неоспоримую исти
ну, острота восприятия 
притупляется, смысл теря
ет изначальную свою зна
чимость. Может быть, поэ
тому разговоры об эконо
мии электроэнергии, ко 
торые ведутся в нашем ин
ституте давно, не приносят 
ощутимых результатов. И 
тем не менее решить эту 
проблему можно лишь че
рез воспитание экономи
ческого сознания каждого.

Некоторые цифры. На 
1984 год обл-планом инсти
туту . (учебные и студенче
ские корпуса) «выделено» 
12 100 000 киловатт-часов 
электроэнергии. На I квар
тал — 3 600 000, на II —

2 850 000, на III — 2 млн., 
на IV — 3 650 000. В 1977 
году, когда в УПИ потреб
ление электроэнергии ста
ло более жестко лимитиро
вано, общая цифра состав
ляла 13 миллионов кило
ватт-часов. Как видите, 
«выделение» электроэнер
гии сокращается. Но: ра
стет количество кафедр в 
институте (сейчас их 100!), 
появляются новые ауди
тории (например, при
строй к стройфаку); в ла
бораториях кафедр уста
навливаются новые прибо
ры, установки — дополни
тельные потребители
электроэнергии. Значит, го
сударство надеется на нас, 
что мы найдем резервы 
экономии электроэнергии, 
обеспечим нормальную ра
боту вуза.

В УПИ недостатка элек
троэнергии, необходимости 
ее экономии ни студенты, 
ни сотрудники не ощуща
ют. И при таком положении

дел за последний квартал 
1983 года «отпущенной» 
электроэнергии было из
расходовано на 5,3 про
цента меньше. Мы ее не 
экономим, а результаты 
отличные. За счет чего? За 
счет смены электроламп на 
люминисцентные, потреб
ляющие электричества в 
два с лишним раза мень
ше; применения автома
тики на включение - вы
ключение электроосве
щения (речь идет о цент
рализованном включении 
света). То есть за счет 
тех мер, которые предпри
нимает отдел главного 
энергетика. Но действи
тельные резервы таятся в 
другом. Во всем известном 
экономном и рациональном 
использовании электри
чества. В системе в этом во
просе, в том, как относят
ся к проблеме на факуль
тетах, в общежитиях. Не 
нужен свет в аудитории — 
подойди, поверни выклю
чатель. Уходишь последним

из «рабочки», сделай то 
же самое.

Еще одно — рациональ
ное использование элек
трооборудования. Если в 
лаборатории работает ка
кой-то прибор, то кто, 
кроме его «хозяина», не
посредственно имеющего 
с прибором дело, знает, 
что тот работает вхоло
стую? Бесполезная трата 
электричества у нас в 
УПИ пока лишь на совести 
работающих здесь сотруд
ников. То есть: все у нас 
держится сейчас лишь на 
«экономической» воспи
танности и студентов, и со
трудников, уровень кото
рой, увы, далек от идеала. 
Шагов же к тому, чтобы 
поставить это дело на 
рельсы ответственности,
пока практически не дела
ется.

Кажется, чего проще: ус
тановить на каждом ф а
культете свой счетчик; по
казатель о расходе элек
троэнергии включить в по

ложение о смотрах - кон
курсах на лучший факуль
тет, лучшую кафедру ин
ститута — и дело продви
нется, будет кому конкрет
но держать ответ за неэко
номное использование
электричества. Но в «кры
ле» электрофака, напри
мер, располагаются каф ед
ры Тэ, на теплофаке — 
кафедра гидравлики (С), 
кафедра физики (Мт), ка
федры факультета ТС. 
Если поставить счетчики на 
каждой кафедре, в каждой 
лаборатории? Но дело это 
дорогое и чрезвычайно 
трудоемкое, согласны.
Хотя эта «невыгода» од
норазовая, потом она мо
жет обернуться ощутимой 
выгодой.

Можно тут вспомнить и 
еще об одном. Каждый год 
на факультеты приходит 
приказ ректора института 
о выделении дежурны-у. 
Одной из основных их 
обязанностей является:
«следить с 8.30 до 22.00

часов за нормальным со
стоянием всех помещений 
факультета». Дежурные 
назначаются деканом по 
представлению кафедр. Д е
журство осуществляется в 
две смены. Итак, дежурный 
по факультету — вот ре
альная сила, способная во 
многом помочь экономить 
электроэнергию. Однако 
первого марта на Тэ, Мм, 
Эт мы обнаружили вклю
ченными много никому не 
нужных электроприборов, 
хотя дежурные на факуль
тетах были.

Наметив здесь несколько 
«болевых» точек проблемы, 
мы далеки от мысли, что 
после появления этого ма
териала все — и админист
раторы, и исполнители, и 
студенты бросятся эконо
мить электроэнергию. Для 
того, чтобы это все же слу
чилось, необходимо соз
дать «систему такой эконо
мии», определить ее рыча
ги, сделать так, чтобы и 
деканы, и зав. кафедрами 
были заинтересованы в 
этом вопросе. А «ЗИК» 
обещает систематически в 
этом году возвращаться к 
этой теме.

А. АНАТОЛЬЕВА.

Б о л ь ш е  всего он 
любит читать об 
ученых и книги 

Юлиана Семенова, где 
главный герой всегда один 
на один с опасным и очень 
умным врагом. Коле За
ломову двадцать лет. Ка- 

чкулы предпочитает про- 
зодитъ у бабушек под Тав- 
дой, где есть красивый, бо
гатый на ягоды и грибы 
уральский лес и речка с 
таким же звонким, назва
нием, как и деревня — 
Азанка. Два года подряд, 
после первого и рторого 
курсов приезжал туда, от
работав в стройотряде. По 
привычке, усвоенной там, 
помогал в нехитром дере
венском хозяйстве.

Коля и сейчас считает 
большой удачей то, что на 
первом курсе попал в сту
денческий строительный 
отряд «Эдельвейс». Отряд 
с хорошими, прочными 
традициями, берущими на
чало еще с Казахстанской 
целины. Там «Эдельвейс» 
работал двадцать лет 
назад. Стать его бойцом 
помогли Николаю, как счи
тает он сам, терпение (уча
ствовал во всех мероприя
тиях отряда) и то, что еще 
в і^коле играл на гитаре.

— Не профессиональ
но, — настойчиво подчер
кивает он.

Колиной «целиной» — 
первой и второй — были 
хозяйства нашей области. 
Мама, будучи студенткой 
мединститута, поработав
шая на Казахстанской це
лине, доітго не соглаша
лась с тем, что сын ее то
же целинник. Но в конце 
концов дело не в назва
нии — в сути. Традиции 
той, настоящей целины, 
живы в отряде, в его бой
цах, а это ли не главное? 

*У| А ТРЕТЬЕМ курсе 
я *  Николаю из отряда 

пришлось уйти. За год до 
этого занялся ^исследова-

тельской работой на своей 
кафедре технологии свар
ки очного производства. В 
школе /у него вошло в 
привычку знать - больще 
того, что тебе дают, и за
ранее готовить себя к то
му, чем придется зани
маться в будущем. Школь
ником занимался в Малой 
академии наук при АН 
СССР. А на кафедру при
шел поинтересоваться, чем 
может быть полезен, еще 
первокурсником.

Первая его самостоя
тельная работа — плаз
менная горелка для сварки 
получила диплом третьей 
степени на выставке «Ву
зы РСФСР — машиност
роению» в Тольятти.

*  Наши отличники
УПИ, не раз говорил сыну 
о своей работе. Но Коля, 
остановившись на техноло
гии, предпочел всем ее ви
дам все-таки сварку. Уче
ба в институте, исследова
тельская работа на кафе
дре только упрочили этот 
выбор.

А НАТОЛИЙ Нико
лаевич Поморцев, 
кандидат техничес

ких наук, десять лет назад 
окончивший наш институт, 
ведет у  третьекурсников 
практические занятия «Ис
следования в инженерной 
практике». Он почти сразу 
выделил для себя Заломо
ва. Почувствовал в этом

боты. Есть он и у Заломо
ва. Николай делает мате
матический расчет необхо
димых механических
свойств материала шва.

— Работать ему прихо
дится больше головой, чем 
руками, — прервав толь
ко что начатый экспери
мент, говорит Анатолий 
Николаевич. — Но у Ко
ли есть тяга к такой рабо
те. Он увлекается матема
тикой. За те полгода, что 
мы работаем вместе, он 
уже сделал расчет одной 
модели шва. Конечно, мо
дель — упрощенный ва
риант. Но ведь это самый 
первый его шаг в теории

Студент как студент
Репетиции в агитбрига

де «Эдельвейса» и работа 
на кафедре накладывались 
одно на другое. И как ни 
тяжело было оставлять от
ряд, выбор был сделан. Но 
до сих пор у четверокурс
ника Заломова не угасла 
привычка, ^роходя мимо 
мастерка «Эдельвейса», 
задержаться, прочитать 
все объявления о предсто
ящих мероприятиях. От
ряд живет своей прежней 
интересной жизнью, и хо
рошо, что частичка ее ос
талась и в Николае.

Выбор своей будущей 
профессии он тоже сделал 
сам. 130-я школа, где 
учился Заломов, подшеф
ная нашего института. И 
об инженерных специаль
ностях, самых разных, 
здесь рассказывают посто
янно. А сварка показалась 
ему делом наиболее пер
спективным и поэтому ин- 
тересньш еще потому, что 
отец — технолог-машино
строитель, выпускник

невысоком голубоглазом 
парне пытливый ум, живой 
интерес к предмету. Про
шлым летом Поморцев, 
как Говорится, «перетя
нул» студента на свою сто
рону, увлек своей научной 
темой. Мне трудно пред
ставить немногословного 
Анатолия Николаевича в 
роли агитатора предстоя
щей работы. Он из тех лю
дей, которым проще что:то 
сделать, чем говорить об 
этом. Скорее всего Нико
лай так же почувствовал 
в Поморцеве близкого по 
духу, по подходу к науч
ной работе человека, как 
и тот в нем. И сотрудниче
ство состоялось.

Тема их общей работы 
связана с оптимальным ва
риантом соединения мате
риалов и разработкой про
цессов сварки. На кафедре 
в этом же направлении ра
ботают еще пятеро, среди 
которых трое — студенты. 
У каждого пусть неболь
шой, но свой участок ра-

нового способа сварки. К 
тому же, и сама теория 
только-только создается. 
Сейчас существует около 
сотни видов сварки мате
риалов. Одно это говорит 
о том, что оптимального 
варианта технологии еще 
нет. Нам очень помогает 
то, что Николай много ра
ботает с иностранной лите
ратурой, переводит статьи 
видных зарубежных уче
ных в интересующей нас 
области науки. Так статья 
американского ученого Ку- 
чинского по теории спека
ния поможет составлению 
наших экспериментальных 
методик.

В кафедральной лабора
тории Заломова можно 
увидеть почти ежедневно. 
Сейчас он учится во вто
рую смену, а день его в 
институте начинается с 
утра. Во время большой 
перемены он в комитете 
ВЛКСМ факультета — 
дела у заместителя секре
таря комсомольской орга

низации механико-машино
строительного факультета 
по учебно-воспитательной 
работе там всегда есть'. 
Николай озабочен тем, что 
кафедральные УВК дейст
вуют пока без инициативы. 
А без этого, по его мне
нию, невозможна воспита
тельная работа.

Вечером дома после за
нятий пролистывает конс
пекты. Эйлер, Капица, Ге- 
гузин, — все эти имена 
знакомы ему не только по 
учебникам, но и по кни
гам о них. За каждым — 
характер, привычки, судь
ба ученого. Та же знамени
тая семья швейцарских 
ученых Бернулли. В ней 
очень скептически относи
лись к научным изыскани
ям друг друга, хотя для 
ученых всего мира их име
на были и остаются очень 
авторитетными. И когда на 
лекциях Николай слышит 
«Бернулли», с трудом 
сдерживает улыбку. Исто
рия Бернулли — предо
стережение любому начи
нающему исследователю 
от «хочь-эксперимента». 
Есть такое понятие в на
учном мире. Когда экспе- 
рименатор видит то, что 
хочет видеть, а не то, что 
есть.

А изучая физику, разве 
можно было удержаться, 
чтобы не проштудировать 
девятитомник конспектов 
по физике Ричарда Фейн
мана, виднейшего амери
канского физика-теорети
ка, одного из основателей 
квантовой электродинами
ки.

Н А МОИ вопрос о 
самом трудном эк
замене за четы

ре года учебы в ин
ституте Ленинский стипен
диат Н. Заломов растерян
но переспросил;

— Что значит трудный?
Теперь удивляюсь я и 

уточняю:

— Тот, которого ты бо
ялся...

— Самый первый. По 
технологии конструкцион
ных материалов. В инсти
тут ведь пришел после 
школы. Предмет — спе
циальный. К тому же опи
сательный. Здесь нет 
строгих математических 
зависимостей, которые по
могают воспринимать ма
териал.4 Так что чувство
вал себя перед экзаменом 
не очень уверенно. Но по
том попробовал предста
вить себя на месте инже
нера. Появился интерес к 
предмету, и страх прошел.

А вообще Коля любит 
сдавать экзамены в первой 
пятерке. И готовится к 
ответу не больше десяти 
минут. Время дорого. ,

Но все же, когда выпа
дает случай, Коля вместе 
со своим другом однокурс
ником Володей Шмони- 
ным, прирожденным инже
нером, по мнению Заломо
ва, спешит на концерт 
«Автографа» во Дворец 
спорта. Ведь все-таки он 
обыкновенный студент и 
сам играет на гитаре и 
ударнике. Хотя и не про
фессионально.

Е. КОТЕЛЬНИКОВА.

*  Опыт наших друзей 

ОТ ИДЕИ ДО ВНЕДРЕНИЯ
Дом в глубине старого 

будапештского двора. Вы
веска с уже ставшей ши
роко известной эмблемой — 
большая буква «А», с ко
торой начинается слово 
«творчество» на венгерском 
языке. Эта эмблема — свое
образный пароль нового и, 
как здесь считают, уни
кального для экономической 

в жизни страны объединения 
«Творческая молодежь».

нпй. ЭВМ помогает устано- ленное русло, исходя из 
вить научную и техническую задач пятилетннх планов 
связь между их идеями, развития народного хозяй-

Его цель — сбор новых 
идей, рационализаторских 
предложений, (Изобретений, 
поддержка их на нелегком 
пути внедрения. Около 
трех тысяч человек еже
годно обращаются в объ
единение. Сейчас в его го
довом «обороте» 400 раз
личных тем. У объединения 
уже есть свой «банк идей», 
в котором хранится не
сколько тысяч предложе-

выделить похожие, взаимо
дополняющие, отвечать на 
запросы потребителя.

Объединение было созда
но три года назад по ини
циативе ЦК комсомола и 
Государственного банка 
развития. Несколько лет
подряд ЦК ВЛКСМ объ
являет конкурс «Творческая 
молодежь» — в его рамках 
регулярно проводятся вы
ставки, конференции, пуб
ликуются призывы, кото
рые направляют изобрета
тельскую мысль в опреде-

ства ВНР.
Г. ГЕРАСИМОВА, 

корр. АПН.
Будапешт.
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Внимание!
Свердловская конто

ра «Академкнига» име
ет книги издательства 
«Наука» по всем от
раслям знаний.

Книгами этого изда
тельства вы можете 
пополнить свою биб
лиотеку, если зайдете 
в магазин «Академиче
ская книга», располо
женный по улице Ма- 
мина-Сибиряка, 137.

Магазин работает с 
10 до 19 часов. Пере

рыв с 14 до 15 часоі 
в субботу с 10 до 1 
часов без перерыв; 
Выходной день — восі 
ресѳнье. Справки г 
телефонам 55-10-06 
55-10-03.

Ознакомившись 
планами издательства j 
«Н аука», вы можете! 
сделать предваритель
ные заказы  на выходя
щие в этом году кни
ги.
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Внимание: конкурс!Свердловский обком 
ВЛКСМ:, президиум
Уральского ’ научного 
центра АН СССР и пре
зидиум областного сове
та отраслевых правлений 
НТО проводят VIII кон
курс работ в области на
уки и техники, посвящен
ный 40-летию победы в 
Великой Отечественной 
войне.

Работы, представляе
мые на соискание премии, 
рассматриваются жюри 
конкурса. Жюри форми
руется из видных ученых 
и специалистов Свердлов
ской области, представи
телей УНЦ АН СССР, 
областного совета НТО,

работников обкома
ВЛКСМ, представителей 
общественных организа
ций. Состав жюри утвер
ждается бюро обкома 
ВЛКСМ.

Жюри конкурса в зави
симости от тематики по
ступивших работ, создает 
экспертные комиссии для 
оценки значения пред
ставленных работ.

Победители конкурса 
награждаются дипломами 
и денежными премиями в 
размере:

4 00  рублей — первая 
премия (две),

200  рублей— вторая 
премия (три),

120 рублей— третья
премия (семь),

70 рублей— поощри
тельная премия (пятнад
цать),

300  рублей— специаль
ная премия (одна).

Лучшие работы кон
курса решением област
ного совета молодых уче
ных и специалистов пред
ставляются в ЦК ВЛКСМ 
на соискание премии Ле
нинского комсомола.

Работы, выдвигаемые 
на соискание областных

молодежных премий 
должны иметь важное 
теоретическое значение, 
практическое значение, 
способствовать ускоренно
му развитию науки и тех
ники, повышению эф 
фективности общественно
го производства и улуч
шению условий труда.

На соискание премий 
выдвигаются работы, вы
полненные молодыми 
учеными, специалистами, 
аспирантами в возрасте 
не старше 33  лет. В по
рядке исключения выдви
гаются лучшие работы, 
выполненные студенче
скими коллективами.

Изобретения, конструк

ции машин, новые мате
риалы технологические 
процессы, усовершенство
вание методов производ
ства могут быть выдвину
ты до внедрения их в на
родное хозяйство.

Представление работ к 
премии производится со
ветами молодых ученых, 
комитетами комсомола 
после рассмотрения уче
ными и научно-техниче
скими советами и сове
тами НТО научных уч
реждений, предприятий.

Коллектив, представ
ляемый на соискание пре
мии, должен включать 
лишь ведущих авторов

(рекомендуется не более 
10 человек).

Работы и предложения 
о присуждении премий 
направлять по адресу:
620151 , г. Свердловск, 
ул. Пушкина, 3, обком
ВЛКСМ, отдел научной
молодежи — до 1 сентяб
ря 1984 г. Телефон для 
справок: 51-61-90.

С положением конкур
са на соискание молодеж
ных премий обкома
ВЛКСМ, облсовета НТО, 
президиума Уральского 
научного центра АН 
СССР в области науки и 
техники можно подробно 
ознакомиться в совете мо
лодых учёных УПИ.

А. С. ПОПОВ
К 125-летию со дня рождения

Изобретение радио — 
одно из выдающихся дости
жений человеческой мысли.

Радиосвязь родилась в 
нашей стране. У истоков 
этого изобретения стоял 
русский ученый ▲. С. По
пов.

Александр Степанович 
Попов родился в неболь
шом уральском поселке 
Турьинские Рудники (ныне 
город Краснотурьинск
Свердловской области) в 
семье священника. В 1882 
году Окончил физико-мате
матический факультет Пе
тербургского университета.

В 1886— 1889 годах не
мецкий физик Генрих Герц 
экспериментально подтвер
дил существование электро
магнитных волн, теорети
чески предсказанных анг
лийским ученым Дж. Мак
свеллом, и предложил спо
соб их искусственного по
лучения. В 1888 году, изу
чив работы Максвелла и 
Герца, А. С. Попов занял
ся исследованием электро
магнитных явлений. Русский 
ученый пришел к выводу, 
что открытые Герцем элек
тромагнитные волны можно 
применять для беспровод
ной связи между объекта
ми, находящимися на рас
стоянии друг от друга. В 
начале 90-х годов Попов

создал высокочастотный 
искровой генератор, содер
жащий все элементы 
радиопередающего устрой
ства.

7 мая (25 апреля) 1985 
года А. С. Попов выступил 
на заседании физического 
отделения Русского физи- 
ко-химического общества с 
сообщением об экспери
ментах по передаче сигна
лов с помощью электро
магнитных волн и проде
монстрировал действие 
своих приборов.

Работы А. С. Попова по
лучили высокую оценку на 
родине и за рубежом. 
В 1900 году на Всемирной 
выставке в Париже прием
ник Попова был удостоен 
Большой золотой медали, 
а ученый был избран по
четным членом ряда науч
но-технических обществ.

С первых лет Советской 
власти радио использова
лось не только как средст
во связи, но и как источник 
информации. Первые ра
диовещательные передачи 
велись из Нижегородской 
радиолаборатории. В 1920 
году В. И. Ленин писал 
М. А, Бонч-Бруевичу, ру
ководившему ею: «...Газета 
без бумаги и «без расстоя
ний», которую Вы создаете, 
будет великим делом».

Специализированная дру
жина по безопасности дви
жения была организована 
в УПИ в 1977 году. Сейчас 
в ней работает 153 дружин
ника, объединенные в два 
отряда: ответственных де
журных Кировского совета 
по безопасности движения 
(командир И. Г. Фаткульин) 
и дорожно-патрульной
службы (командир А. Н. 
Черкасский).

Отряд дежурных органи
зует мероприятия, способ
ствующие безопасности 
движения в районе. Во 
многом работа дружины 
всего района обусловлена 
его регулярной и четкой 
работой. Здесь со дня ос
нования дружины работа
ют: И. Я. Безруков, А. В. 
Лавелин, Ю. А . Атманских, 
Ю. М. Красный и другие.

За минувший год отря
дом дорожно-патрульной

Д ЕЛО  -  НЕ ЛИЧНОЕ
службы сделано более 150 
выходов на патрулирова
ние, выявлено 726 наруше
ний правил дорожного 
движения. Многие сотруд
ники нашего института, про
ходя вечером через пере
кресток улиц Малышева и 
Мира, видят, как люди с 
красньФми повязками и 
жезлами останавливают пе
шеходов, идущих на крас
ный цвет, объясняют им 
правила поведения на до
рогах.

Благодаря добросовест
ной работе этих отрядов 
автодружина УПИ в послед
ние годы постоянно зани
мает призовые места в со
циалистическом соревнова
нии дружин Кировского 
района. По итогам работы

1983 года она заняла пер
вое место.

Хотелось бы отметить 
сотрудников и преподава
телей кафедры электро
привода и автоматиза
ции промышленных устано
вок: Ю. В. Калуцкого, А . Н. 
Черкасского, Н. Д. Ясенева.

В последние годы боль
шое внимание уделяется 
профилактике нарушений 
правил дорожного движе
ния. Это понятно, ведь в 
1983 году количество про
исшествий увеличилось в 
36 городах области, погиб
ших — в 16 городах, в том 
числе и в Свердловске. 
Рост аварийности отмечает
ся в 11 городах и районах. 
От нас, дружинников, тре
буется немалая пропаган

дистская работа. И это хо
рошо понимает админист
рация химико-технологичес
кого факультета. Однако 
не все руководители ка
федр и факультетов соз
нают нужность такой рабо
ты. Бывает, что считают ее 
делом личным. А ведь авто
дружинники помогают пре
дотвратить беду на доро
гах, которая иногда грозит 
и смертью. Особенно горь
ко, когда жертвами стано
вятся дети. В прошлом го
ду в области 62 ребенка 
погибло и 625 — ранены.

Все эти факты говорят о 
необходимости профилак
тики таких нарушений. И 
этим занимается и будет 
заниматься наша автодру
жина.

А. БАШКАТОВ, 
начальник штаба 

специализированной 
дружины.

Одним из могуществен
ных методов лечения в 
современной медицине яв
ляется .переливание кро
ви. Оно широко приме
няется в различных об
ластях, особенно в хирур
гии и акушерской практи
ке. При очень тяжелых 
отравлениях, которые 
раньше считались смер
тельными, теперь произво
дят обменные дереливания 
крови, при которых кровь 
пострадавшего постепенно 
заменяют донорской. Для 
спасения такого больного 
переливают до 15 литров 
крови. Плодотворное дей
ствие оказы вает перели
тая кровь при тяжелых 
ожогах. Переливание кро
ви повышает сопротивляе
мость организма, и поэто
му применяется при лече
нии инфекционных забо
леваний.

Заочный университет, здоровья

Донорство
Слово «донор» в пере

воде с латинского «дарю». 
Только человек является 
источи ико м п олу ч ен ия
крови для переливания. 
Теперь, когда ежегодно 
делается до 2 500 000 пе
реливаний в год, армия 
доноров стала огромной. 
Донорство безвредно для 
человека. В зяты е 200  — 
^50 миллилитров крови 
совершенно не ощущает
ся организмом. Объем 
циркулирующей крови 
восстанавливается в бли
жайший час, в течение 
двух недель восстанавли
вается и клеточный состав 
крови.

Каждый здоровый чело

век в возрасте от 18 до 
60 лет может быть доно
ром и без всякого вреда 
для здоровья может дать 
кровь 4 — 5 раз в год.

Дача крови противопо
казана для людей, пере
несших инфекционный ге
патит, страдающих инфек
ционными, гнойничковы
ми заболеваниями, аллер
гическими болезнями, вы
раженной близорукостью.

Перед дачей крови 
нельзя употреблять спирт
ные напитки и жирную 
пищу, в том числе масло, 
молоко, сливки, мороже
ное, сдобное тесто. Избы
точное количество жира в

донорской крови может 
вызвать у больного тем
пературную реакцию. Пе
ред дачей крови донор по
лучает чай с булочкой, 
после дачи крови — ка
лорийный обед. На время 
дачи крови донор осво
бождается от работы, ему 
выплачивают среднюю за
работную плату. После 
дачи крови ему предостав
ляется один день отдыха.

График дачи крови:
20 марта — Мт, Рт, Эт;
21 марта — Мм, Тэ, Фт;

22 м арта— Хт, Тс, С, Иэ.
Сдача крови — с 9 до

13 часов.

В. ЛЕНСКЙИ, 
хирург, кандидат  ̂

медицинских наук.

Основной Закон нашей 
жизни — Конституция. В 
нем закреплены основы 
экономического и общест
венно-политического строя 
СССР; права, свободы и 
обязанности советских 
граждан; порядок органи
зации и деятельности го
сударственных органов. В 
сборнике «Конституция и 
Законы Союза ССР» по
мещены важнейшие зако
нодательные акты с вне
сенными в них изменения
ми и дополнениями.

Сущность социалисти
ческой законности состоит 
в требовании строгого и 
неуклонного соблюдения 
законов и основанных на 
них подзаконных актов 
всеми государственными 
органами, должностными 
лицами и гражданами. 
Книга С. Э. Жилинского 
«Партийный комитет и за
конность» (М., Политиз
дат, 1983) раскрывает ос
новные направления дея
тельности местных пар
тийных организаций по 
обеспечению социалисти-

 *  Круг чтения-

МЫ И ЗАКОН
ческой законности. Осо
бое внимание уделено 
специфике форм и мето
дов партийного руковод
ства охраной правопоряд
ка, обобщению опыта 
местных партийных коми
тетов.

Слово «ответствен
ность» часто встречается 
на страницах печати, в 
официальных документах. 
Для каждого работника 
аппарата управления, уч
реждения. предприятия 
важно более точно знать: 
что же такое ответствен
ность, каково ее значение 
в управлении, как соот
нести обязанность и от
ветственность, кто приме
няет ответственность, кто 
и за что отвечает и в ка
ких формах. Читатели 
смогут узнать ответы на 
эти вопросы из книги 
И. JI. Бачило, Е. В. Шо- 
риной «Ответственность 
в управлении» (М., «Зна
ние», 1983).

Значительная роль в 
борьбе с присвоением, 
разбазариванием и порчей 
народного добра отведена 
правоохранительным ор* 
ганам. Е. С. Никулин в 
своей книге «Возмещение 
ущерба, причиненного пра
вонарушением» (М.,
Юрид. лит., 1983) объяс
няет случаи применения 
мер материального воз
действия к лицам, винов
ным в хищении, безхозяй- 
ственности, нарушении 
трудовой и государствен
ной дисциплины.

Общество «Знание» в 
серии «Государство и пра
во» выпустило в 1983 го
ду ряд брошюр, посвящен
ных правовым аспектам 
нашей повседневной жиз
ни. В книге М. Е. Панки
на «Служебные команди
ровки» (М., «Знание», 
1983) детально рассмат
риваются вопросы, связан
ные с командировкой:

срок, порядок разреш 
ния, виды компенсациі 
порядок материальног 
обеспечения Цри времеі 
ных выездах в другу 
местность, ответственное! 
за нарушение законод; 
тельства о командировка:

Каждый день мы иде 
в магазин, ателье, хт  
чистку... Но мало кі 
знает права покупателе 
заказчика и то, каким о< 
разом обеспечивается и 
защита. Брошюра В. ( 
Мартемьянова «Охран 
прав покупателя, заказчі 
ка и клиента» (М., «Зне 
ние», 1983) знакомит чі 
тателей с основами грая 
данского законодатель^ 
ва СССР, нормативным 
актами, которые регулі 
руют договоры купли 
продажи, бытового подре 
да и другие.

Все эти книги недавн 
поступили в отдел обще 
ственно-политической л* 
тературы.

О. МЕЛЬНИКОВА, 
зав. сектором 

библиотеки.


